



Revista
Iberoamericana
de
Autogestión y
Acción Comunal
41 - 43

Segunda Epoca

INAUCO

INSTITUTO INTERCULTURAL PARA LA AUTOGESTIÓN Y LA ACCIÓN CULTURAL

XX Aniversario de la fundación de RIDAA

REVISTA IBEROAMERICANA DE AUTOGESTION Y ACCION COMUNAL (RIDAA)

Segunda Epoca

*Este número se publica y distribuye con la ayuda concedida
por la Secretaría Autonómica de Cultura, de la Generalitat
Valenciana*



Nº 41-42-43
AÑO XXI



Otoño 2003

Director:	Luis García San Miguel	Lino Rodríguez Arias Bustamante
Antonio Colomer Viadel	Abraham Guillén (†)	Santiago Roca
Consejo de Redacción:	Roberto Guimarães	José Luis Sampetro
Francisco Alonso Soto	Ana Gutiérrez Johnson	Francisco Salinas
Enrique Álvarez Conde	Marcos Kaplan	José Luis Rubio
José Luis del Arco (†)	Manuel Lizcano	Juan José Sanz Jarque
Mario Bungue	Alejandro Lorca	Jorge Selsler
Omaira Calles	William Moreno	Juan José Taccone
Carlos Díaz	J. L. Montero de Burgos (†)	Francisco Tarragó
Alejandro Dorna	Julio César Neffa	Jaroslav Vanek
José Elizalde	Emilio Ontiveros	María Jesús Vara Miranda
Juan G. Espinosa	José Pérez Adán	Carlos Villagra
Carlos Gadsden	Hugo Pirela	Guido J. Zulueta
Alfonso Gándara (†)	Ricardo Puerta	Secretaría de Redacción:
Juan Diego García Mejías	Rafael Rodríguez Delgado (†)	Vicente José Cabedo Mallo

La Revista se publica bajo la responsabilidad del Instituto Intercultural para la Autogestión y la Acción Comunal (INAUCO)*, con la participación de las siguientes instituciones:

- Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI), Madrid.
- Instituto de Cooperación Iberoamericana (ICI), Madrid.
- Instituto de Promoción e Investigación de Autogestión (INPRONAI), Caracas.
- Programa de Participación y Sistemas Autogestionados, Cornell University, Ithaca, New York.
- Instituto de Autogestión (INA), Santiago de Chile.
- Instituto de Sociología y Desarrollo del Area Ibérica (ISDIBER), Madrid.
- Asociación de Estudios Cooperativos (AECOOP), Madrid.
- Sociedad Internacional para el Desarrollo de la Comunidad (SIDECA), Caracas.
- Asociación Iberoamericana para la Integración, el Desarrollo y la Democracia Avanzada (AIDA), Madrid.
- Confederación Latinoamericana de Cooperativas de Trabajadores (COLACOT), Bogotá.
- Asociación Latinoamericana de Centros de Educación Cooperativa (ALCECOOP), Argentina.
- Instituto Latinoamericano para la Participación y la Autogestión (ILAPA), de la Universidad de los Trabajadores de América Latina (UTAL), Caracas.
- Instituto de Desarrollo Personal y Comunitario, Cuernavaca, México.

* El (INAUCO) es una obra de la Fundación Laboral de Asistencia y Promoción de Empresas (FLAPE).

Toda comunicación oral o escrita relativa al contenido de la Revista deberá ser dirigida a:

ANTONIO COLOMER VIADEL
Duque de Calabria, 16
46005 VALENCIA (España)
Teléfono 96 374 00 41
Email: acolomer@mail.ono.es

Suscripciones, cambios de domicilio, cuestiones administrativas:

JOSÉ LUIS LÓPEZ GONZÁLEZ
INAUCO - Universidad Autónoma de Madrid
Cantoblanco - 28049 MADRID (España)
Teléfono 91 397 81 72 - Fax 91 397 41 23
ISSN: 02 12-7687 - Depósito legal: M-26675-1983
Printed in Spain
Impreso en España por QUILES, Artes Gráficas, S. A.
Picayo, 23. 46025 Valencia

INDICE

	Págs.
A modo de presentación	
Veinte años después... <i>Antonio Colomer Viadel</i>	5
ESTUDIOS	
Economía solidaria. <i>Roberto F. Bertossi</i>	15
De la participación a la autogestión. <i>Luis Buendía</i>	27
O Reencantamento da Organização: A Organização Participativa e a Mudança de Paradigma Científico. <i>Manuel da Silva e Costa</i>	37
Teorías Éticas del Desarrollo: aproximación a cuatro de ellas. <i>Jaqueline Jongitud Zamora</i>	49
Los desencadenantes económicos del primer conflicto del siglo XXI. <i>Pablo Antonio Moreno Valero</i>	77
Sobre la actitud comparativa en el estudio de las comunas. <i>Yaacov Oved</i>	89
Antonio Colomer: Una pasión autogestionaria. <i>Francisco Lizcano Fernández</i>	99
EXPERIENCIAS VIVAS	
Continuación de la explotación de la empresa a través de las cooperativas de trabajo y sociedades laborales. <i>Carlos Alberto Farias</i>	111
Empresas recuperadas por cooperativas de trabajo, en Argentina. <i>Roberto F. Bertossi</i>	119
Activos de bandera. <i>Roberto F. Bertossi</i>	123
Solución de conflictos en comunidades nativas. <i>Johan Otoyá Calle</i>	127
Reciprocidad e intercambio en Perú. Alternativas socioeconómicas desde una perspectiva histórica. <i>José Luis Castán Esteban</i>	161

NOTICIAS

Primer aniversario del <i>Manifiesto contra la muerte del espíritu</i>	179
Convenio marco con la Universidad Politécnica de Valencia	183
Convenio con el Instituto de Latinoamérica de la Academia de Ciencias de Rusia	187
Convenio marco con INPROPAZ, Lima, Perú	191
Nace el periódico «La hora de Mañana»	197
La revista «Lazos Cooperativos» cumple ocho años	199
Taller sobre iniquidades económico-sociales en América Latina	201
Vertebración de la investigación en Economía Social en España. La Red ENUIES	215
SEMCOM. Seminario Internacional sobre Comunitarismo (México)	219

CONVOCATORIAS

XVII Seminario Internacional AISO	223
IV Simposio Nacional de Economía Social. Economía Social, Cooperativismo y Políticas Públicas.	225
Jornadas «El Cooperativismo y la Economía Social en la Sociedad del Conocimiento»	231
IX Jornadas de Investigadores en Economía Social y Cooperativa	237

LIBROS, REVISTAS Y DOCUMENTACIÓN VARIA

ÍNDICES de los números publicados. Años 1992-2003 ...

ANTONIO COLOMER: UNA PASIÓN AUTOGESTIONARIA

FRANCISCO LIZCANO FERNÁNDEZ (*)

1. INTRODUCCIÓN

El cuerpo central de estas páginas se ha dividido en tres partes. En la primera se alude a una serie de aspectos de la biografía de Antonio Colomer Viadel que ponen en evidencia hasta qué punto la vida de este connotado valenciano ha girado en torno a la idea de *autogestión*. Algunos aluden al origen, en su infancia y juventud, de la conciencia solidaria de Antonio; otros se refieren al despliegue de sus capacidades organizativas, ya en la madurez de su vida. La segunda parte ofrece un panorama general de la producción bibliográfica más reseñable de Antonio Colomer Viadel y establece el papel que desempeña en tal conjunto de obras *El retorno de Ulises. Una filosofía política alternativa*. En la tercera se procede a reseñar algunos de los planteamientos éticos contenidos en la segunda edición de este libro.

VIDA

Aunque ya en otra ocasión he aludido, en esta misma revista, a algunos de los tópicos contemplados en esta parte del presente artículo (1), me parece necesario volver a hacerlo. Los que se refieren a las etapas formativas de Antonio aluden a factores fundamentales para explicar el surgimiento de su pasión autogestionaria. Los que tuvieron lugar en la madurez de su vida demuestran su capacidad de organización, de unirse con otras personas para enfrentar de manera conjunta desafíos como los que en su momento afrontaron Ulises y los argonarios que lo acompañaban, o don Quijote y Sancho Panza,

(*) Profesor de la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de México, Toluca (México).

(1) FRANCISCO LIZCANO FERNÁNDEZ, «El paradigma comunitario y la *Revista Iberoamericana de Autogestión y Acción Comunal*», *Revista Iberoamericana de Autogestión y Acción Comunal*, segunda época, núm. 34, Madrid-Valencia, INAUCO, otoño de 1999, pp. 24-26.

personajes todos ellos a los que Colomer propone como símbolos de algunas de las vertientes más excelsas del ser humano.

Tres experiencias vividas por Colomer a temprana edad ayudan a comprender cómo nacieron en él los ideales que darían sentido a su vida. La primera consistió en comprobar, a través de la observación directa, que los seres humanos han sido capaces de unir democracia directa y eficacia en instituciones que vienen funcionando a lo largo de milenios. Me refiero al Tribunal de las Aguas que opera en Valencia, la ciudad que en 1942 viera nacer a Antonio. Este tribunal decide cada semana y de manera oral sobre las controversias de los campesinos relacionadas con el sistema de regadío que les permite incrementar la productividad de sus tierras. La segunda experiencia le sobrevino cuando una enfermedad infantil le llevó a un pequeño pueblo que demostró que no sólo era más saludable en lo físico sino también en lo moral. En esta localidad tuvo la oportunidad de ver, día a día, cómo las personas son capaces de vivir de manera solidaria y generosa, con una comunicación armónica y fluida que contrasta vigorosamente con el egoísmo y las actitudes cerradas tan comunes en las urbes. La tercera experiencia vinculó a Antonio con anarquistas que participaron en la Guerra Civil española: «Fue el testimonio personal, primero, e histórico, más tarde, de algunos protagonistas de las colectividades libertarias durante nuestra guerra civil lo que me induciría a buscar, y a creer posible, un nuevo camino de convivencia y relación que no produjera la desazón de la sociedad en que vivimos» (2).

Una faceta relevante de la vida adulta de Antonio Colomer es, sin duda, su participación en la fundación de asociaciones y de medios de comunicación. A ambas nos referiremos enseguida.

Desde luego, Antonio, como «todo hijo de vecino», ha trabajado en instituciones para, como corresponde, «ganarse el pan con el sudor de su frente». En este sentido, sobresale su desempeño en dos universidades españolas: la Autónoma de Madrid y la de Valencia. De acuerdo con su formación académica —Antonio es doctor en Derecho y Diplomado en Estudios Sindicales—, han sido las Facultades de Derecho de ambas instituciones aquellas en las que ha desarrollado su actividad laboral. Sin embargo, la participación de Colomer en la construcción de espacios públicos no se ha restringido a la que ha llevado a cabo en estos centros cuya existencia, en verdad, nada le deben (aunque su calidad actual sí depende ineludiblemente de los profesores que, como

(2) ANTONIO COLOMER VIADEL, *El retorno de Ulises. Una filosofía política alternativa*, Valencia, Nomos, 2002, p. 55.

Colomer, han trabajado en ellos con tesón y capacidad creativa), también ha participado en la construcción de organizaciones, contribuyendo con ello al enriquecimiento del entramado institucional en el que le ha tocado vivir. Dos organismos sobresalen al respecto: el Instituto Intercultural de Autogestión y Acción Comunal (INAUCO) y la *Revista Iberoamericana de Autogestión y Acción Comunal (RIDAA)*.

El INAUCO ha llevado a cabo tres funciones principales: docencia, investigación y asistencia técnica para la formación de dirigentes de organizaciones autogestionarias. Las tareas de docencia vinculadas con el INAUCO se han desarrollado básicamente en las dos universidades españolas mencionadas, la Autónoma de Madrid y la de Valencia. La perspectiva del INAUCO es interdisciplinaria y se basa en los conceptos de autonomía, autoorganización y autogestión, así como en las formas comunitarias y participativas en diversos campos sociales, como la economía, la política y la educación. Este centro interuniversitario de enseñanza e investigación que es el INAUCO incorporó en su denominación los términos *intercultural* y *acción comunal* por razones que iluminan su naturaleza, así como, por extensión, la de la revista por él creada. El adjetivo *intercultural* se incorporó al nombre del Instituto, entre otras razones, por parecer más atinado que el de internacional en relación con uno de los objetivos del organismo: «...rastrear en las diferentes culturas, las constantes históricas de experiencias y corrientes comunales de afirmación del autogobierno social...». El término *acción comunal* se añadió al de *autogestión* con una doble pretensión: «mostrar la conveniencia de reencontrarse con ciertos aspectos de la cultura y la tradición española, y expresar el interés de tal institución por abarcar, además de lo relativo a la organización socioeconómica, más típicamente reservada al concepto *autogestión*, todas aquellas experiencias sociales de carácter participativo, como las que tienen lugar en la educación, la política o la fiesta» (3).

Por su parte, a lo largo de sus 20 años de existencia, la RIDAA ha publicado 40 números, divididos en secciones como «A modo de presentación» (donde Colomer presenta el número de la revista que corresponde, lo que en ocasiones le ha servido, como se verá después, de pretexto para ofrecer con cierto detenimiento sus ideas), «Estudios», «Experiencias vivas», «Noticias», «Convocatorias» y «Libros, revistas y documentación variada». Esta manera de dividir la revista constituye una clara muestra de que en ella no sólo se le otorga importancia a la investigación sino también a las experiencias sociales re-

(3) FRANCISCO LIZCANO FERNÁNDEZ, op. cit., p. 25.

lacionadas con los temas aludidos en el nombre de la revista. El contenido central de la RIDAA ha sido variado. Por un lado, ha difundido ponencias y artículos con temáticas directamente relacionadas con ideas y organizaciones autogestionarias (y comunitarias). Por otro lado, ha dado cabida a homenajes dedicados a personas de orientaciones ideológicas diversas. Aunque en general, como es lógico, éstos se han dedicado a autores estrechamente vinculados con la democracia directa (como los a un tiempo militantes y pensadores anarquistas Diego Abad de Santillán, Gastón Leval y Abraham Guillén), también han sido homenajeados por esta publicación Lino Rodríguez-Arias Bustamante, considerado por algunos como el principal exponente del comunitarismo en América Latina, y Raúl Prebisch, fundador de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL), la institución latinoamericana con más y mejores estudios sobre los dimensiones económicas y sociales en Iberoamérica, pero que no se ha caracterizado por su inclinación hacia los movimientos autogestionarios. Asimismo, la RIDAA ha dado cabida a trabajos y coloquios no referidos a temas específicamente autogestionarios y concebidos desde ideologías dispares. Todo esto demuestra que la revista que comentamos, aunque ha girado claramente en torno a la autogestión, ha demostrado una apertura considerable que la distingue con claridad de las publicaciones que, desde distintas orientaciones ideológicas, pretenden adoctrinar a sus lectores.

Pero hay otras organizaciones y medios de comunicación en los que Colomer ha desempeñado un papel protagónico. En cuanto a las asociaciones, antes que el INAUCO Antonio Colomer había fundado dos: en 1973 la Escuela de Formación Empresarial y Comunitaria (EFEC), vinculada con la primera Sociedad Anónima Laboral, empresa comunitaria formada por los trabajadores de los Transportes Urbanos de Valencia (SALTUV), y en 1975, la Fundación Laboral de Asesoramiento y Promoción de Empresas (FLAPE), que entre otras cuestiones sirvió para otorgar la cobertura jurídica necesaria al INAUCO. Posteriormente, Antonio Colomer ha participado en la fundación de cinco asociaciones: Asociación Iberoamericana para la Integración, el Desarrollo y la Democracia Avanzada (AIDA), creada en Buenos Aires y Madrid en 1980; la Internacional Association of Constitutional Law, creada en Belgrado en 1983; Académie Internationale de Droit Constitutionnel, creada en Túnez en 1984; Tierra Unida-Tierra de Todos (1987); e Instituto de Iberoamérica y el Mediterráneo (IBEM), creado en Valencia en 1999. Este instituto, dirigido por Colomer, ha publicado seis libros en la editorial valenciana Nomos, cuatro en la colección Política y Derecho (PO-DER) y dos en la denominada Amadís.

En relación con las publicaciones periódicas, se debe señalar que en 1976 Antonio Colomer fundó la editorial La Hora de Mañana, que en 1980 lanzó a la luz pública varios números de una revista que llevaba el mismo nombre que la editorial. Este mismo título y procedencia tiene una publicación periódica a la que se puede acceder a través de Internet desde marzo de 2003 (4).

OBRA

Antonio Colomer ha publicado 103 artículos científicos, 22 capítulos de libro y 34 obras extensas. Con respecto a estas últimas, en 19 Colomer figuró como coordinador y en las 15 restantes es el único autor. Ciñámonos a estas 15 para ofrecer la visión panorámica sobre su obra que ahora interesa.

En cuanto a los 15 libros de los que Colomer es único autor, el primero data de 1966: *Algunas consideraciones en torno a la Universidad y su futuro*, Zaragoza, Educación y Cultura (Colección Siempre y Ahora). Los dos siguientes, publicados en 1979, comparten un mismo título (*Educación, Ética y Cívica*), pues constituyen sendos libros de texto para una materia que, con el mismo título, se impartía en sexto y séptimo curso de primaria. La cuarta obra (*Autogestión científico-tecnológica y desarrollo integrado*, Madrid, Instituto Nacional de Formación Cooperativa, 1980) aborda ya directa y ampliamente temas fundamentales en el pensamiento de Colomer.

En 1988 aparece su primer libro sobre un tópico estrictamente jurídico: *Los liberales y el origen de la monarquía parlamentaria en España*, Madrid, Prensa y Ediciones Iberoamericanas. Este texto, que ha tenido una segunda edición corregida y aumentada en 1993 (Valencia, Tirant lo Blanch), fue el primero de un total de cinco dedicados a este tema (5). Los otros han sido *El sistema político de la Constitución española de 1837*, Madrid, Congreso de los Diputados, 1989; *Introducción al constitucionalismo iberoamericano*, Madrid, Cultura Hispánica, 1990; *Estudios constitucionales*, México, Universidad Nacional Autónoma de México (Instituto de Investigaciones Jurídicas), 1994; y *Constitución, Estado y de-*

(4) Los datos más recientes sobre éste y otros tópicos fueron proporcionados por el propio Antonio Colomer en una entrevista que mantuvimos en septiembre de 2003. Véase www.lahorade.com

(5) Cuatro libros colectivos dirigidos por Antonio Colomer contienen, asimismo, temas jurídicos: *La supremacía de la Constitución*, Casablanca, Toubkal, 1987; *Prácticas de Derecho Constitucional*, Valencia, Tirant lo Blanch; *La deuda externa. Dimensión jurídica y política*, Madrid, Instituto de Estudios Políticos para América Latina y África-Consejo Español de Estudios Iberoamericanos (CEEIB), 1999; *El nuevo orden internacional y la solución de conflictos*, Madrid, Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, 2000.

mocracia en el umbral del siglo XXI, Valencia, Nomos, 1995, cuya segunda edición (*Constitución, Estado y democracia en siglo XXI*, Valencia, Nomos, 2003) constituye, hasta la fecha, la última obra publicada de Antonio Colomer.

En 1993 aparecen dos libros más de nuestro autor referidos a temas autogestionarios: *Cambio cultural y participación*, Madrid, Subcomité Iberoamericano del RC10 de la Asociación Internacional de Sociología; y la primera edición de *El retorno de Ulises a la Comunidad de los Libres*, Móstoles (Madrid), Madre Tierra. Este segundo libro, reeditado en 2002 con ampliaciones y con un pequeño cambio en su título (*El retorno de Ulises. Una filosofía política alternativa*, Valencia, Nomos), merece atención especial, pues sintetiza las principales ideas autor. Esta es la razón por la que el análisis que sobre las ideas de Antonio Colomer se realiza en la tercera parte de este trabajo lo tiene por fuente fundamental.

Al año siguiente de la primera edición de esta obra, en 1994, son publicados otros dos libros dedicados a sendos personajes de orientaciones ideológicas muy dispares, pero similares en cuanto a la rectitud que caracterizó sus respectivas conductas: *La exigencia moral en la política*, Antonio Aparisi y Guijarro, Valencia, Tirant lo Blanch; y *Práctica del socialismo libertario de Gastón Leval*, Móstoles (Madrid), Madre Tierra. El primero está dedicado a un valenciano católico y monárquico que vivió en el siglo XIX. Miembro de la cámara de diputados y de la de senadores (en cuyas tribunas destacó por su oratoria), Aparisi y Guijarro se opuso con convicción a los principios liberales que se abrían camino en la España de su tiempo, sin que ello resultase contradictorio con la defensa de la descentralización (y de los fueros del Antiguo Régimen) y con una vida en total sintonía con su código ético. Por su parte, Gastón Leval, nacido en París al finalizar el siglo XIX, fue un conocido luchador y pensador anarquista que peleó contra el bando autodenominado *nacional* en la guerra civil que asoló España entre 1936 y 1939.

Por fin, en 2002 aparecieron los dos últimos libros escritos íntegramente por Antonio Colomer: *Cambios y reformas en Iberoamérica. ¿...y la revolución?*, Valencia, Nomos; y *Autogestión, democracia y cooperación para el desarrollo*, Salamanca, Acción Cultural Cristiana. El primero está dedicado a Iberoamérica, región que ha tenido una relevancia muy especial en la vida y en la obra de nuestro autor; en el segundo continúa sus reflexiones sobre los temas centrales de su ideario (6).

(6) Entre las obras coordinadas por Colomer dedicadas en buena medida a esta región del planeta destacan, además de algunas ya mencionadas a propósito del tema jurídico, las siguientes:

ÉTICA

En el artículo anterior citado (7) analicé los siguientes asuntos del pensamiento de Antonio Colomer: la «inaguantable» realidad presente, algunos de los principales conceptos y planteamientos (8) sobre los que se asienta el *paradigma de la comunidad de los libres* que Colomer propone como alternativa para salir de tal situación (así como las fuentes utilizadas para su elaboración) y, por último, su defensa de un *reforolucionarismo* que conjugue la fidelidad a los principios con la valoración positiva de los pequeños esfuerzos y logros. Para llevar a cabo dicho análisis, me basé principalmente en dos artículos de Colomer publicados en la *RIDAA*: «A modo de presentación. El paradigma recobrado de la comunidad de los libres» (*RIDAA*, núm. 1, otoño de 1983) que abrió el primer número de la revista, y «El retorno de Ulises. El manifiesto de los Argonarios. Hacia la Comunidad de los Libres» (*RIDAA*, núm. 7, primavera de 1986).

Estos dos textos, que estuvieron incluidos en la primera edición (la de 1993) del libro *El retorno de Ulises...*, son calificados por el propio autor de «textos nucleares» de la segunda edición, la de 2002 (9). Por tanto, considero que lo expuesto por mí en esa ocasión acerca de los mencionados tópicos sigue vigente en lo fundamental, razón por la cual no insistiré en esta ocasión sobre ellos. Para cerrar el presente artículo me ceñiré a hacer algunos comentarios acerca de uno de los temas contemplados por Colomer en esta segunda edición de su libro, la ética. Para ello, me basaré en una parte de la segunda edición que no aparece en la primera: «Prólogo a la segunda edición. El método crítico argonarioquijotesco», que desde mi punto de vista debe tenerse también (junto con los capítulos titulados «El manifiesto de los argonarios hacia la ciudad de los libres» y «El paradigma recobrado de la comunidad de hombres libres») como «texto nuclear» de esta nueva edición.

un número monográfico titulado «Chile. ¿La revolución imposible?», del *Boletín del Instituto de Estudios Políticos* (núm. 14, Madrid, 1974); *Sociedad solidaria y desarrollo alternativo*, Madrid, Fondo de Cultura Económica, 1993; *Economía, sociedad y Estado en América Latina contemporánea*, Madrid, Fondo de Cultura Económica, 1995; el primer anuario del Consejo Español de Estudios Iberoamericanos (Madrid, 2000); y *Actas del Congreso Internacional sobre la universidad iberoamericana*, Madrid, CEEIB-OEI-CEXECI, 2000, 2 vols.

(7) FRANCISCO LIZCANO FERNÁNDEZ, «El paradigma comunitario y la *Revista Iberoamericana de Autogestión y Acción Comunal*», *Revista Iberoamericana de Autogestión y Acción Comunal*, segunda época, núm. 34, Madrid-Valencia, INAUCO, otoño de 1999, pp. 38-42.

(8) «Comunidad de libres», «participación plena», «sociedad del bien ser» (en clara contraposición al llamado Estado de bienestar), ecología y tradiciones comunales.

(9) ANTONIO COLOMER VIADEL, *El retorno de Ulises. Una filosofía política alternativa*, Valencia, Nomos, 2002, p. 9.

Las reflexiones éticas en la segunda edición del libro de Colomer giran alrededor de tres ejes: uno ya contemplado en la primera edición (Ulises y sus compañeros argonarios) y dos que se añaden a éste (el espíritu dionisiaco y don Quijote). Ulises y sus compañeros simbolizan en la obra de Colomer a la comunidad de libres, a un grupo de personas que libremente lucha en pos del bien común. Esto implica que todos ellos comprenden el objetivo del proyecto compartido y «aportan lo mejor de sí mismos a esa 'odisea' que es una aventura forjada por el apoyo mutuo y la cooperación voluntaria que provocará una sinergia beneficiosa y el crecimiento de cada uno como personalidades maduras» (10). De esta manera, el «compañerismo», el apoyo mutuo, la cooperación voluntaria se proponen como principios rectores de la conducta humana.

Lo que le interesa a Colomer de Dionisos, hijo de Zeus y de Semele, la Tierra fecunda, es que se constituye en valedor de la vitalidad, el goce y la alegría de la vida. «Las fiestas dionisiacas de primavera, dice Colomer, son un canto a la renovación de la vida nueva, y apasionada». Pero el mandato de Dionisos se refiere a la vida en su totalidad, pues «una contradicción agónica sería que la vida de unos tuviera que cimentarse sobre la muerte de los otros». Para Nietzsche, nos recuerda Colomer, la tragedia griega es el «fruto prodigioso de la combinación sinérgica de Apolo y Dionisos», en donde individualidad y comunidad se necesitan mutuamente. De acuerdo con el autor valenciano, el capitalismo se opone a estos planteamientos y formas de vida, pues su eficacia se sustenta sobre el estímulo de las bajas pasiones (como la codicia, el egoísmo y la vanidad), sobre la explotación y la dominación, sobre la contaminación y el expolio, sobre la acumulación patológica de unos y la miseria o inanición de otros, sobre la lógica de la destrucción y de la muerte (11).

En relación con las enseñanzas que nos legó el caballero de la Mancha, Colomer distingue tres dimensiones en la ética quijotesca. La personal marca el camino de la virtud, del pleno desenvolvimiento de nuestras capacidades y, al mismo tiempo (porque en las tres dimensiones está presente la naturaleza social de la ética), del respeto al prójimo. La dimensión profesional nos exige la búsqueda de la obra bien hecha y el conocimiento riguroso, pero también poner un precio justo e, incluso, ser capaces de ofrecer nuestros servicios al menesteroso de manera desinteresada. La generalización de las conductas derivadas de esta ética permite entrever un entramado social regido por la reci-

10 Ídem, pp. 17-18.

11 Ídem, pp. 18-19.

procidad profesional, en el cual la tendencia a cumplir con nuestros deberes sería tan poderosa que haría casi innecesaria la reivindicación de derechos. La dimensión cívica nos obliga, directamente, a cooperar, unidos con nuestros conciudadanos, en el proyecto compartido de la comunidad; de manera similar a como lo pusieran en práctica Ulises y los argonarios. Parecería que desde la perspectiva de Colomer, esta solidaridad generalizada en torno a un objetivo común se constituye en el fundamento más sólido a la hora de construir un sistema donde impere la justicia, la libertad y la paz, el cual debe incorporar a su vez los tres principios generales del derecho enunciados por el romano Ulpiano y retomados por don Quijote (y por Colomer): dar a cada uno lo suyo, no hacer daño a nadie y vivir honestamente (12).

(12) Ídem, pp. 20-23, 104-106.

INDICE

A modo de presentación

Veinte años después... *Antonio Colomer Viadel*

ESTUDIOS

Economía solidaria. *Roberto F. Bertossi*

De la participación a la autogestión. *Luis Buendía*

O Reencantamento da Organização: A Organização Participativa e a Mudança de Paradigma Científico. *Manuel da Silva e Costa*

Teorías Éticas del Desarrollo: aproximación a cuatro de ellas. *Jaqueline Jongitud Zamora*

Los desencadenantes económicos del primer conflicto del siglo XXI. *Pablo Antonio Moreno Valero*

Sobre la actitud comparativa en el estudio de las comunas. *Yaacov Oved*

Antonio Colomer: Una pasión autogestionaria. *Francisco Lizcano Fernández*

EXPERIENCIAS VIVAS

Continuación de la explotación de la empresa a través de las cooperativas de trabajo y sociedades laborales. *Carlos Alberto Fariás*

Empresas recuperadas por cooperativas de trabajo, en Argentina. *Roberto F. Bertossi*

Activos de bandera. *Roberto F. Bertossi*

Solución de conflictos en comunidades nativas. *Johan Otoya Calle*

Reciprocidad e intercambio en Perú. Alternativas socioeconómicas desde una perspectiva histórica. *José Luis Castán Esteban*

NOTICIAS

CONVOCATORIAS

LIBROS, REVISTAS Y DOCUMENTACIÓN

ÍNDICES de los números publicados. Años 1992-2003

Imagen portada:
«La máscara para
Helena», 2003
José Varona



PLANET SOCIETY®

MIEMBRO OFICIAL



**GENERALITAT
VALENCIANA**

CONSELERIA DE CULTURA I EDUCACIÓ
SUBSECRETARIA DE PROMOCIÓ CULTURAL